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РОССИЙСКИМ ПАЦИАНТАМ ЗАВЕДУТ ЭЛЕКТРОННУЮ 

МЕДКАРТУ  

В 2018 году российским пациентам станет доступна электронная 

медкарта. Помимо этого, по словам главы Минздрава Вероники Скворцовой, 

в следующем году граждане смогут получить доступ к информации об 

оказанных им медуслугах, их стоимости и страховой организации, пишет 

"Коммерсант". По словам главы Минздрава, сейчас создано более 500 тыс. 

автоматизированных рабочих мест, предусматривающих получение 

результатов лабораторных исследований онлайн, электронные рецепты и 

больничные листы. «Мы подходим к тотальному наполнению»,— добавила 

министр, пояснив, что всего в государственной медицинской системе 

работает 540 тыс. врачей. Информсистемы медицинских организаций будут 

формироваться в центральные региональные системы, а они в дальнейшем 

уже должны быть интегрированы в единую государственную систему. 

Впрочем, план по запуску электронной медкарты может быть отложен 

на несколько месяцев — или она заработает только для отдельных категорий 

учреждений. По данным ―Ъ‖, по крайней мере часть нормативных актов, 

необходимых для работы закона о телемедицине, предусматривающего в том 

числе создание Единой государственной информационной системы, которая 

позволит связать государственные и частные медучреждения страны, вести 

электронные медкарты и реестры пациентов, пока создается с опозданием. 

Для самих пациентов появление электронных сервисов в российском 

здравоохранении пока не является предметом для ожиданий — про их 

предполагаемый запуск знает меньшинство населения. При этом часть из них 

относится к этим инициативам с недоверием — в первую очередь россиян 

беспокоит вопрос безопасности данных ("Медицину вооружат 

недостающими цифрами"). 

 

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА ПООБЕЩАЛА ЖЕСТКИЕ МЕРЫ ЗА 

НАРУШЕНИЯ НА ВЫБОРАХ 

Глава Центризбиркома Элла Памфилова заявила, что будет 

жаловаться в администрацию президента РФ на действия губернаторов и 

их заместителей, нарушающих законодательство о выборах. На заседании 

комиссии 13 декабря  глава ЦИК предостерегла региональных чиновников, 

в частности, от принудительного обеспечения явки на выборах президента 

в марте 2018 года. 

На заседании комиссии в среду Элла Памфилова обратила внимание 

на, как она выразилась, "очень неприятные вещи". "Несмотря на четкое 

разделение компетенций, кто чем должен заниматься, все равно рецидивы 

или атавизмы - не знаю как назвать - продолжают иметь место", - цитирует 

главу ЦИК "Российская газета". 

https://www.kommersant.ru/doc/3495646?from=four_economic
https://www.kommersant.ru/doc/3495646?from=four_economic
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Выборы должны быть прозрачными, чистыми, чтобы у людей не 

было сомнений в их легитимности, подчеркнула Памфилова. В этой связи 

глава ЦИК предупредила, что "если появляются хоть какие-то намеки на 

то, что какой-то горе-администратор пытается подменять собой работу 

комиссий, давить - будем жесткие меры принимать". Она заметила, что 

ЦИК делает все, чтобы статус избирательных комиссий был максимально 

высоким, чтобы никто за их спиной не мог руководить избирательным 

процессом. 

"Будем готовить в администрацию президента представление на тех 

руководителей регионов, заместителей губернаторов, которые позволяют 

себе работать вне рамок закона", - заявила Элла Памфилова. 

Глава ЦИК предостерегла региональных чиновников от гонки за явку, 

от принуждения людей к голосованию. Она подчеркнула, что легально 

повысить явку можно только двумя способами. "Максимально людей 

проинформировать… Ненавязчиво, но максимально. О том, где, когда, как 

будут выборы проходить, дать полную информацию, доступную 

информацию", - сказала Памфилова. "И второй способ - снять все 

ненужные барьеры, облегчить возможность избирателям, если они примут 

такое решение, прийти проголосовать", - добавила она. Но это задача 

избиркомов. "А местные власти, губернаторы явку могут повысить только 

одним способом - проблемы людей надо решать", - заметила Элла 

Памфилова ("Явка на выводы"). 

При этом Элла Памфилова считает, что кандидатов на выборах 

президента России в предстоящую кампанию будет гораздо больше, чем 

было в начале 2000-х годов, когда она сама баллотировалась на пост главы 

государства. 

"Когда я в 2000 году пыталась баллотироваться, я миллион подписей 

собирала. А сейчас максимально облегчены условия [для кандидатов] - 100 

тысяч [подписей для кандидата от непарламентской партии] и 300 тысяч [для 

самовыдвиженца]. Поэтому мы предполагаем, что претендентов, желающих 

стать кандидатами, будет гораздо больше, будет много", - сказала она на 

заседании ЦИК ("В ЦИК ожидают большого количества желающих 

баллотироваться в президенты"). 

 

ГОСДУМА ОДОБРИЛА ИНИЦИАТИВЫ ПРЕЗИДЕНТА О 

ПОДДЕРЖКЕ СЕМЕЙ 

Госдума в первом чтении приняла президентский законопроект 

о ежемесячных выплатах при рождении первого или второго ребенка. 

Парламентарии также утвердили в первом чтении проект о продлении 

программы материнского капитала до конца 2021 года. 

С рядом инициатив для стимулирования рождаемости в конце ноября 

выступил президент России Владимир Путин. Он отметил, что в стране 

обостряется демографическая ситуация. 

Одной из главных реформ президента стало введение с 2018 года 

ежемесячной денежной выплаты родителям за первенца. Ее будут получать, 

https://rg.ru/2017/12/13/pamfilova-predosteregla-gubernatorov-ot-narushenij-zakona-o-vyborah.html
http://tass.ru/politika/4808330
http://tass.ru/politika/4808330
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пока ребенок не достигнет возраста 1,5 года. Право на адресную помощь 

получат семьи, в которых средний доход на человека не превышает 

прожиточный минимум более чем в полтора раза. Размер выплаты будет 

равен среднему прожиточному минимуму по региону за второй квартал 

предыдущего года. 

Пособие будет назначаться на год. После этого нужно будет подать 

документы на его продление. За выплаты на первого ребенка будут отвечать 

органы соцзащиты, второго — Пенсионный фонд. Пособия предусмотрены 

и на усыновленных детей. 

При этом расходы на реализацию этих мер составят за три года почти 

145 миллиардов рублей. 

Другой инициативой Путина стало продление срока действия 

программы материнского капитала до конца 2021 года. Кроме того, вводятся 

дополнительные возможности его использования. Программа должна была 

завершиться в конце следующего года. 

По словам президента, средства из маткапитала в виде ежемесячных 

выплат смогут получать особо нуждающиеся семьи. Он отметил, что подход 

будет адресным. Кроме того, теперь можно будет использовать материнский 

капитал для оплаты услуг дошкольного образования, а точнее на оплату 

ухода и присмотра за ребенком уже с двухмесячного возраста. 

Как пояснил Путин, благодаря этой мере "мама после рождения 

ребенка сможет продолжить работу или образование". Для получения права 

на материнский капитал необходимо, чтобы ребенок родился или был 

усыновлен до 31 декабря 2018 года. При этом само получение сертификата 

и распоряжение его средствами временем не ограничены. 

Размер материнского капитала в 2017 году составляет 453 026 рублей. 

Однако проиндексируют его только в 2020 году. Кроме того, глава 

государства предложил запустить специальную программу ипотечного 

кредитования для семей, в которых, начиная с января 2018 года, родится 

второй или третий ребенок. Покупая жилье на первичном рынке 

или рефинансируя ранее полученные ипотечные кредиты, семьи смогут 

рассчитывать на субсидирование государством процентной ставки сверх 

шести процентов годовых. 

Президент также обратил внимание на проблему состояния детских 

поликлиник в стране. По его словам, на их ремонт потребуется около 50 

миллиардов рублей. 

"Очевидно, что регионы, имея в виду даже ту помощь, которую им 

оказали в последнее время, не смогут выполнить эти работы только за свой 

счет. Поэтому в ближайшие три года основную часть этой суммы, по десять 

миллиардов рублей в год, будет предоставлять федеральный бюджет", — 

сказал Путин. 

Еще одна важная в контексте демографической ситуации в стране 

тема — очереди в ясли. По словам российского лидера, нужно как можно 

быстрее решить этот вопрос. Он подчеркнул, что аналогичная проблема 

с местами в детсадах была благополучно урегулирована. Путин добавил, что 
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сейчас заявления на место в яслях поступили от родителей более 326 тысяч 

детей. Такое количество мест создадут в ближайшие два года ("Госдума 

одобрила инициативы президента о поддержке семей"). 

 

ЗА ЖЕСТОКОЕ ОБРАЩЕНИЕ С ЖИВОТНЫМИ МОГУТ 

ЛИШИТЬ СВОБОДЫ НА 5 ЛЕТ 

Закон об ужесточении ответственности за жестокое обращение с 

животными одобрили на заседании Совета Федерации, пишут "Известия". 

Жестокое обращение с животным в целях причинения ему боли или 

страданий, из хулиганских или корыстных побуждений, повлекшее его 

гибель или увечье, будет наказываться штрафом до 80 тыс. рублей или в 

размере дохода за период до шести месяцев, либо обязательными работами 

на срок до 360 часов, либо исправительными работами на срок до одного 

года, либо ограничением свободы до одного года, либо арестом до шести 

месяцев, либо лишением свободы до трех лет. 

Повышенная ответственность предусматривается за совершение 

подобного преступления в присутствии малолетнего, группой лиц по 

предварительному сговору или организованной группой, с использованием 

садистских методов, с публичной демонстрацией или в отношении 

нескольких животных — злоумышленникам грозит штраф в размере от 100 

тыс. до 300 тыс. рублей либо лишение свободы на срок от 3 до 5 лет. 

За незаконную добычу и оборот диких животных и водных 

биологических ресурсов, занесенных в Красную книгу РФ и охраняемых 

международными договорами РФ, назначается лишение свободы до 5 лет и 

штраф до 2 млн рублей с лишением права заниматься определенной 

деятельностью на срок до 3 лет ("Совет Федерации одобрил закон об 

ужесточении наказания за живодерство"). 

При этом опрошенные "Известиями" эксперты считают, что этот закон 

реально работать не будет. «Проблемы жестокости к животным этот 

законопроект не решает абсолютно. Это имитация. Имитационная мера, 

которая в данный момент может быть даже вредна. Подавляющее 

большинство животных мучается не от того, что их кто-то истязает, кто-то 

над ними издевается, а от того, что они поставлены в такие условия, что они 

гибнут, страдают миллионами. Каждый день только одних кошек рвут 

бездомные собаки несколько десятков тысяч. А одним из видов пыток над 

животными нужно признать воздействие низких температур. Таких холодов 

нет нигде больше мире, где есть проблема бездомных животных», — сказала 

Ильинская. 

По мнению зоозащитницы, на сегодняшний день в России не 

урегулированы права животных и порядок действий в различных жизненных 

ситуациях.  

«Вот это наказание до пяти лет лишения свободы как может повлиять 

на тех животных, которые гибнут на улице, попадают под машины? 

Одинокий человек умирает, у него остаются животные, которых 

выбрасывают на улицу — вот в чем заключается садизм. Нет никаких служб, 

https://ria.ru/society/20171213/1510841817.html
https://ria.ru/society/20171213/1510841817.html
https://iz.ru/683662/2017-12-15/sovet-federatcii-odobril-zakon-ob-uzhestochenii-nakazaniia-za-zhivoderstvo
https://iz.ru/683662/2017-12-15/sovet-federatcii-odobril-zakon-ob-uzhestochenii-nakazaniia-za-zhivoderstvo
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которые этих животных забирали бы или хотя бы гуманно усыпляли. У нас 

нет самых элементарных мер. Нет государственных приютов обязательного 

приема, а в тех, что есть, животных не усыпляют, в конечном итоге он 

переполняется и больше никого не принимает», — подчеркивает Ильинская. 

Не хватает закона, который защитил бы не только животных, но и 

человека, который может быть подвержен атаке, отмечает президент Центра 

правовой зоозащиты. 

«У нас в стране человек не защищен от опасных животных, таких как 

бродячие собаки, как собаки без намордника. Необходимо было 

предварительно защитить человека. Законодательно прописать самооборону 

от животного. Ситуации бывают разные. Необходимо было ввести 

строжайшее правило выгула собак только на поводке и в наморднике. Плюс 

ввести требование обязательного изъятия с улиц бездомных животных», — 

сказала эксперт ("Зоозащитники не увидели пользы в новом законе о 

живодерстве"). 

   

ПОЛИТОЛОГИ ОБЪЯСНИЛИ, ЖДАТЬ ЛИ ПРОТЕСТОВ 

ПОСЛЕ ВЫБОРОВ  

Значительная часть участников VII Форума специалистов 

политических профессий допускают возможность массовых протестов после 

президентских выборов 2018 года. При этом протестные акции могут пройти 

не только в крупных городах, но и в региональных центрах. Такую точку 

зрения выразили 45% опрошенных. Между тем российская оппозиция уже 

успела упустить олимпийский шанс. 

Из-за предсказуемости результатов выборов может произойти 

мобилизация оппозиции, следует из опроса. Оппозиционеры, по мнению 47% 

опрошенных, могут пойти на участки, чтобы принять участие в протестном 

голосовании. 39% опрошенных считают, что протесты возможны только в 

крупных городах. По мнению 37% респондентов, протестов не будет, но 

несистемная оппозиция начнет медийную кампанию по снижению доверия к 

результатам выборов. Эти данные не совпадают с результатами других 

социологических опросов, обратил внимание «РБК» эксперт Левада-центра 

Денис Волков. «По нашим опросам, это не подтверждается, скорее, можно 

ждать не протестного голосования, а низкой явки, – сообщил он. – Чего 

ходить, если и так все понятно?» Предпосылок к массовым протестам после 

выборов нет, сказал РБК глава холдинга «Минченко Консалтинг» Евгений 

Минченко. Но он ожидает, что после выборов точно начнутся «неизбежная 

волна критики в западных СМИ» и «критические оценки со стороны 

российских либерально-оппозиционных СМИ и политиков». «Вполне 

вероятно и разочарование со стороны радикально-патриотического 

электората, который считает, что в последнее время власть идет на слишком 

большие уступки», – прогнозирует Минченко. Между тем Главным риском 

для кампании Путина опрошенные участники форума назвали 

экономическую ситуацию в стране («Протестная предсказуемость»). 

https://iz.ru/682748/2017-12-13/zoozashchitniki-ne-uvideli-polzy-v-novom-zakone-o-zhivoderstve
https://iz.ru/682748/2017-12-13/zoozashchitniki-ne-uvideli-polzy-v-novom-zakone-o-zhivoderstve
https://www.rbc.ru/newspaper/2017/12/14/5a312cb39a79470926bd2abd
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В то же время, пишет «Независимая газета», «Российская оппозиция 

упустила свой олимпийский шанс». Пока политическая дискуссия вокруг 

Олимпийских игр, допинга и решения Международного олимпийского 

комитета (МОК) постепенно сходит на нет, можно констатировать, что 

велась она всегда в единственной плоскости – популистско-патриотической: 

принять ли унижение от Запада, ехать ли в Пхенчхан, предатели ли 

спортсмены, которые согласятся на условия МОК? Депутаты Госдумы из 

разных фракций говорили об этом и на заседаниях нижней палаты, и в эфире 

телевизионных ток-шоу. Можно произносить громкие слова, например 

«позор» или «унижение». Но почти все сойдутся на том, что с российским 

спортом случилось беспримерное несчастье. Можно говорить о политике, о 

кознях Запада, об американском заказе, но даже президент Путин публично 

признал, что мы дали МОК повод.  Как так получилось, что нарушения 

допустили, что МОК «дали повод» принять жесткие решения и в том числе 

пожизненно дисквалифицировать многих наших спортсменов? Этот вопрос 

власти должны задать не только журналисты, но и политики. В Госдуме 

представлены три партии, считающие себя оппозиционными. Все они 

намерены выдвинуть своих кандидатов на пост президента страны. Выборы 

пройдут через три месяца. Для оппозиции в любой конкурентной 

политической системе скандал, подобный нашему олимпийскому, стал бы 

шансом показать, что власть некомпетентна, допустила серьезные ошибки, 

не смогла защитить интересы граждан. Этого не происходит. Думская 

оппозиция, на словах готовая к политической борьбе, не предъявляет власти 

очевидные претензии. Сейчас сложно было бы придумать более резонансную 

тему и лучшую возможность набрать политические очки. Этой 

возможностью не пользуются. 

 

ЗА ВЕРБОВКУ ТЕРРОРИСТОВ ЖДЁТ ПОЖИЗНЕННОЕ 

НАКАЗАНИЕ 

Госдума приняла в третьем, окончательном чтении законопроект 

об ужесточении наказания за вербовку террористов вплоть до пожизненного, 

также в Уголовный кодекс РФ вводится понятие "пропаганда терроризма". 

Автором законопроекта выступил первый зампред фракции "Единая 

Россия" Адальби Шхагошев. 

Законопроект ужесточает ответственность за финансирование 

терроризма, а также за склонение, вербовку или иное вовлечение лица 

в совершение хотя бы одного из преступлений, предусмотренных 

следующими статьями УК РФ: 205 "Террористический акт", 205.3 

"Прохождение обучения в целях осуществления террористической 

деятельности", 205.4 "Организация террористического сообщества и участие 

в нем", 205.5 "Организация деятельности террористической организации 

и участие в деятельности такой организации", ч. 3 и ч. 4 статьи 206 (захват 

заложника), ч. 4 статьи 211 (угон судна воздушного или водного транспорта, 

сопряженные с совершением теракта), статья 361 "Акт международного 

http://www.ng.ru/editorial/2017-12-14/2_7136_red.html
http://www.ng.ru/editorial/2017-12-14/2_7136_red.html


7 

терроризма", а также за вооружение или подготовку лица в целях совершения 

хотя бы одного из указанных преступлений. 

Предусматривается, что указанные деяния будут наказываться 

лишением свободы на срок от 8 до 20 лет со штрафом в размере от 300 тысяч 

до 700 тысяч рублей либо в размере заработной платы или иного дохода 

осужденного за период от 2 до 4 лет либо без такового, либо пожизненным 

лишением свободы. Если преступления совершены с использованием 

служебного положения, предусматривается наказание в виде лишения 

свободы на срок от 10 до 20 лет со штрафом в размере от 500 тысяч до 1 

миллиона рублей либо в размере заработной платы или иного дохода 

осужденного за период от 3 до 5 лет либо без такового, либо пожизненным 

лишением свободы. 

Кроме того, закон вводит понятие "пропаганда терроризма". 

"В настоящей статье под пропагандой терроризма понимается 

деятельность по распространению материалов и (или) информации, 

направленных на формирование в сознании лица идеологии терроризма, 

убежденности в ее привлекательности, а равно искаженного представления 

о допустимости осуществления террористической деятельности", — 

говорится в тексте принятого закона. Указанные деяния предлагается 

наказывать штрафом в размере от 100 тысяч до 500 тысяч рублей либо 

в размере заработной платы или иного дохода осужденного за период до трех 

лет либо лишением свободы на срок от 2 до 5 лет. 

За эти же преступления, совершенные с использованием СМИ, 

электронных или информационно-телекоммуникационных сетей, включая 

интернет, предусмотрено максимальное наказание до 7 лет лишения свободы 

("Госдума приняла закон о пожизненном наказании за вербовку 

террористов"). 

 

В РОССИИ МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ НАРОДНЫЙ СТАНДАРТ 

КАЧЕСТВА РАБОТЫ ПОЛИКЛИНИК 

Общероссийский народный фронт разработал «Народный стандарт 

качества работы поликлиник». Документ будет представлен на «Форуме 

действий» «Россия, устремлѐнная в будущее» 18-19 декабря, пишет 

"Парламентская газета". 

Отмечается, что принятие документа позволит повысить уровень 

условий предоставления медицинских услуг и доступность их получения для 

пациентов. 

«Своим «Народным стандартом» мы помогаем увидеть проблемы и 

обратить на них внимание», — сказал координатор проекта ОНФ «Народная 

оценка качества» Виктор Рожков. 

Кроме того, в ОНФ рассказали, что в течение полугода активисты 

фронта проверили 1200 медучреждений в 85 регионах и пришли к выводу, 

что «огромное количество выявленных в этой сфере проблем носят именно 

управленческий характер». 

https://ria.ru/society/20171214/1510889056.html
https://ria.ru/society/20171214/1510889056.html
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Чаще всего граждане жалуются на очереди, нерациональное 

расположение кабинетов, отсутствие маршрутизации, некомфортные условия 

пребывания и плохие санитарно-гигиенические условия. 

По итогам рейдов общественники пришли к выводу, что руководители 

поликлиник часто не имеют достаточных управленческих компетенций, а 

существующие нормативы и предписания выполняют формально.  

Одной из причин таких ситуаций, полагают авторы проекта, является 

отсутствие в России управленческих стандартов организации работы 

поликлиник, что допускает случаи неэффективного руководства 

организациями здравоохранения ("ОНФ разработал народный стандарт 

качества работы поликлиник"). 

Между тем, по информации "Известий", Минздрав хочет увеличить 

время общения врачей с пациентами в поликлиниках. Планируется внести 

поправки в ведомственный приказ, разрешающие медсестрам заполнять 

часть документов на больных, например контрольную карту диспансерного 

наблюдения. В Минздраве считают, что время, которое раньше тратилось на 

бумажную работу, врачи смогут уделить пациентам. По экспертным 

оценкам, это три-четыре дополнительных минуты на человека.    

Ведомство разработало соответствующие поправки в приказ «Об 

утверждении унифицированных форм медицинской документации, 

используемых в медицинских организациях…». 

В проекте сказано, что некоторые медицинские документы теперь 

смогут заполнять медсестры. Это, например, контрольная карта 

диспансерного наблюдения пациента, журнал регистрации выдачи 

медицинских справок, единая справка на ребенка, отъезжающего в 

санаторный оздоровительный лагерь, и другие. 

Как пояснили в Минздраве, врач будет обязан заполнять только карту 

пациента, работу с остальными документами он сможет перепоручить 

среднему медперсоналу, но при желании сможет и дальше заниматься этим 

сам.  

По действующим нормативам первичный прием у терапевта в 

поликлинике должен длиться 15 минут. Часть этого времени отнимает 

бумажная работа.  

"Максимальное сокращение непроизводительных затрат времени на 

«техническую» работу, такую, как выписка справок, заключений, 

направлений и копий результатов обследований, способствует 

высвобождению дополнительного времени лечащего врача для 

непосредственного оказания медицинской помощи пациенту, в то время как с 

этой работой может справиться средний медицинский персонал, которому 

переданы отдельные функции лечащего врача", — заявили «Известиям» в 

пресс-службе Минздрава ("Врачи поликлиник смогут уделять больше 

времени пациентам"). 

 

 

https://www.pnp.ru/social/onf-razrabotal-narodnyy-standart-kachestva-raboty-poliklinik.html
https://www.pnp.ru/social/onf-razrabotal-narodnyy-standart-kachestva-raboty-poliklinik.html
https://iz.ru/679412/elina-khetagurova/vrachi-poliklinik-smogut-udeliat-bolshe-vremeni-patcientam
https://iz.ru/679412/elina-khetagurova/vrachi-poliklinik-smogut-udeliat-bolshe-vremeni-patcientam
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СМИ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО НОВОГОДНЕЕ ЗАСТОЛЬЕ ХОТЯТ 

СДЕЛАТЬ ПАТРИОТИЧНЕЙ 

Ассоциация виноградарей и виноделов Крыма обратилась 

в правительство с просьбой ввести 30-процентные квоты для отечественной 

продукции в магазинах и ресторанах, сообщает «Труд». Премьер идею 

поддержал и дал поручение министру сельского хозяйства Александру 

Ткачеву подготовить предложения. Между тем, с прошлой зимы продажи 

отечественных вин упали на 15% на фоне возросшего экспорта из Европы и 

Южной Америки. Но если на дотации и субсидии наши виноделы не 

надеются, то административные меры вроде установления квот чиновники 

легко могут вынуть из рукава. Вот только как заставишь торговые сети 

покупать товар, на который падает спрос? И как заставить покупателя 

покупать вино, вкус которого явно проигрывает зарубежному («Выпивайте 

российское. И не морщитесь!»). 

Чтобы определить разумную долю наших вин на прилавках и на 

стойках баров, надо выяснить лишь одно, считает «Новая газета»: за что 

обычно пьют? Как часто, например, собравшиеся за столом граждане 

провозглашают тост за импортозамещение? В этих случаях вино в бокалах, 

разумеется, должно быть нашим. Или, допустим, предлагают выпить за чье-

то здоровье. Хватит того, что здоровье нам нередко обеспечивают импортные 

медикаменты, а импортное вино в таких случаях уже лишнее. Ну и так далее. 

Если пьют за отъезд на учебу за границу — уместно подать вино той страны, 

куда человек едет. Если за возвращение с учебы — то наливайте ему нашего. 

Хотя что-то маловато случаев, когда кто-то выучился и возвращается. Между 

тем, выяснилось, что совсем не вино славится качеством у нас в России, а 

водка. А еще сушки. Как сообщила учрежденная правительством 

организация «Российская система качества» (Роскачество), только в двух 

этих категориях продуктов за два года проверок не найдено нарушений 

(«Квотный рефлекс»). 

 

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПРИЗВАЛ ВНЕДРЯТЬ ЦИФРОВЫЕ 

ТЕХНОЛОГИИ СО ШКОЛЫ 

Навыки работы с цифровыми технологиями нужно прививать с 

детства, для этого в России будет запущен приоритетный проект "Цифровая 

школа". Об этом заявил в среду премьер-министр РФ Дмитрий Медведев на 

заседании президиума Совета по стратегическому развитию и приоритетным 

проектам. 

"Внедрять цифровые технологии нужно практически со школьного 

периода, что у нас уже и происходит: все основные навыки использования 

этих технологий дети должны получить именно непосредственно в школе, 

чтобы в будущем они могли уметь оперировать самыми различными 

инструментами для обработки необходимых массивов информации, могли 

освободить силы для творчества, повысить эффективность своего труда уже 

в ходе трудовой деятельности", - сказал глава правительства, отметив, что 

"дети проще, чем родители осваивают все современные технологии" и 

http://www.trud.ru/article/15-12-2017/1357424_vypivajte_rossijskoe_i_ne_morschites.html
http://www.trud.ru/article/15-12-2017/1357424_vypivajte_rossijskoe_i_ne_morschites.html
https://www.novayagazeta.ru/articles/2017/12/15/74930-kvotnyy-refleks
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глубже погружаются "в цифровые принципы современной жизни". "Поэтому 

у нас предлагается запустить новый приоритетный проект - "Цифровая 

школа", - продолжил Медведев. Он пояснил, что этот проект будет направлен 

"на формирование у школьников навыков в цифровом мире", обучение 

обработке и анализу данных, элементам программирования "и, самое главное 

- умению создавать цифровые проекты для своей будущей профессии в 

технике, в медицине, в искусстве - в общем, в любой сфере деятельности". 

Председатель правительства поставил задачу определить - какие 

нужны кадры и какая нужна техника для реализации проекта "Цифровой 

школы". Он в связи с этим напомнил, что еще 10-12 лет в образовательных 

учреждениях не было интернета, а сейчас необходимо, чтобы "каждая школа 

была оснащена высокоскоростным интернетом, чтобы был доступ к единой 

образовательной платформе", а также должны быть созданы условия для 

дистанционного обучения и онлайн- образования. Последнее касается в том 

числе школ, расположенных в труднодоступных и малонаселенных районах, 

сказал премьер. 

По словам Медведева, данный проект касается обучения не только 

школьников, но и учителей, так как "технологии меняются и невозможно раз 

и навсегда получить знания в сфере цифровых технологий, которые можно 

было бы использовать всю жизнь". "Все равно очень многое изменится в 

ближайшие три-пять лет и все равно придется осваивать новые 

инструменты", - заметил премьер. Глава кабмина подчеркнул, что внедрение 

цифровых технологий в РФ очень важно, так как это должно способствовать 

формированию устойчивой и современной структуры экономики 

("Медведев: в России будет запущен приоритетный проект "Цифровая 

школа"). 

 

ПУТИН РАССКАЗАЛ, КАКОЙ ХОЧЕТ ВИДЕТЬ РОССИЮ 
Владимир Путин в 13-й раз провел большую пресс-конференцию, на 

которой ответил на вопросы российских и зарубежных журналистов. За 

3 ч. 40 мин. общения с журналистами глава государства рассказал о формате 

своего выдвижения на выборах президента, ответил на вопрос о повышении 

пенсионного возраста и заявил, что разговоры о «ручном» управлении 

страной сильно преувеличены. Российский лидер также прокомментировал 

отношения с США, северокорейскую проблему и отказ Киева выполнять 

минские договоренности. 

Президент считает, что Россия должна быть современной страной с 

построенной на высоких технологиях экономикой, пишет "ТАСС". . 

"Она [Россия] должна быть устремлена в будущее, она должна быть 

очень современной, политическая система должна быть гибкой, экономика 

должна быть построена на высоких технологиях, - заявил он на большой 

пресс-конференции. - Производительность труда должна многократно 

возрасти". 

Глава государства напомнил, что говорил об этом уже несколько раз "и 

на массовых мероприятиях, и в беседах более камерного характера". 

http://tass.ru/ekonomika/4808696
http://tass.ru/ekonomika/4808696
https://www.gazeta.ru/politics/news/2017/12/14/n_10933688.shtml
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Путин заметил, что не хотел бы подробно говорить о своей 

предвыборной программе, однако сообщил, что она у него "практически уже 

есть". "Сейчас, наверное, не тот формат, когда можно ее презентовать", - 

добавил глава государства.  

Президент также добавил, что политическая среда в России должна 

быть конкурентной, политическая система должна быть сбалансированной. 

"Самое простое для меня было бы сказать, что не мне же самому для 

себя конкурентов воспитывать. Хотя должен сказать вам неожиданно: я 

думаю на тему о том, что у нас политическая среда, так же как и 

экономическая, должна быть конкурентной. И конечно очень бы хотел, хочу 

и буду к этому стремиться, чтобы у нас была сбалансированная политическая 

система, а ее невозможно себе представить без конкуренции на 

политическом поле", - сказал Путин, отвечая на вопрос, почему в России с 

начала 2000-х так и не сформировалась сильная политическая оппозиция 

президенту и действующей власти. 

Глава государства отметил, что в России в последнее время сложилась 

своя специфика, которая связана с тем, что "совсем молодые люди не помнят 

и даже не знают, что происходило в 1990-х и в начале 2000-х годов, и не 

могут сравнить с тем, что стало теперь". При этом он признал, что в России 

сегодня по-прежнему много проблем, о которых необходимо говорить "без 

всякой лакировки" ("Путин: Россия должна быть современной страной с 

гибкой политической системой")  

Представителей федеральных СМИ в первую очередь интересовали 

вопросы, связанные с предстоящими выборами главы государства, пишут 

"Известия". У президента поинтересовались, в каком формате он будет 

баллотироваться на пост главы государства — через самовыдвижение или от 

партии. 

— Это будет самовыдвижение, — ответил Владимир Путин. — Но я, 

конечно, очень рассчитываю на поддержку тех политических сил, как бы они 

ни были организованы в стране — в партии, в общественные организации, — 

которые разделяют мой взгляд на развитие страны и доверяют мне. И вообще 

рассчитываю на широкую поддержку граждан. 

Спросили президента и о том, кто возглавит его избирательный штаб. 

Владимир Путин заметил, что хотя этот вопрос скорее технический, 

конкретного решения пока нет. Что касается сотрудников штаба, ему бы 

хотелось, чтобы в него вошли «известные и авторитетные» люди, искренне 

разделяющие политику главы государства.  

Сразу несколько вопросов касались недостатка «политической 

конкуренции», участия оппозиции в выборах и отсутствия в стране 

«политика № 2». Владимир Путин заявил, что главная проблема оппозиции 

— невнятная программа действий. 

— Когда мы говорим об оппозиции, важно ведь не только шуметь на 

площадях или в более кулуарной обстановке и говорить об антинародном 

режиме. Важно что-то предложить для того, чтобы сделать еще лучше, — 

подчеркнул президент. — А люди-то, конечно, очень многим недовольны на 

http://tass.ru/politika/4811580
http://tass.ru/politika/4811580
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сегодняшний день и правы, что они недовольны, потому что можно было бы 

лучших результатов добиваться. Но когда начинают сравнивать и смотреть, а 

что же предлагают лидеры оппозиции так называемой, особенно 

несистемной, возникают большие сомнения. 

Гендиректор Агентства политических и экономических коммуникаций 

Дмитрий Орлов отметил, что, несмотря на заявленное самовыдвижение 

президента, «Единая Россия» и ОНФ сохранят свою роль в его общественной 

поддержке. В эту конфигурацию войдут и новые организации. Возможно, это 

будут недавно созданные добровольческие структуры, активисты из крупных 

корпораций, бизнеса. 

"Владимир Путин стремится создать новую коалицию и перезагрузить 

то самое «путинское большинство», которое его поддержит. Но 

доминировать в этой цепочке всѐ равно будут единороссы и «фронтовики», - 

заявил «Известиям» политолог. 

По его словам, руководителем предвыборного штаба Владимира 

Путина должен быть эффективный управленец, способный организовать 

работу по сбору подписей и электоральной мобилизации. 

"Для президента восприятие политической борьбы в значительной 

степени обусловлено конкуренцией и содержанием политических проектов, 

которые предлагают те или иные политические силы", - отметил в беседе с 

«Известиями» глава фонда ИСЭПИ Дмитрий Бадовский. 

А вот отсутствие «кандидата № 2» и непопулярность оппозиции, по его 

мнению, объясняются довольно просто. 

"С точки зрения содержательных проектов и предложений он 

опережает оппонентов на несколько шагов или на несколько лет. Если люди 

идут в оппозицию, чтобы улучшить ситуацию, или предлагают изменить и 

улучшить систему, то в конечном счете их услышат. А если люди туда идут 

для того, чтобы разрушить политическую систему и страну, то вот это некий 

водораздел. Именно он отличает антисистемную оппозицию от нормальной 

оппозиционной политической деятельности. Отношение к тем или иным 

политическим фигурам определяется качеством их целей. И это чувствует 

общество, власть, которая ретранслирует настроение граждан. 

Многочисленные рейтинги всѐ это показывают — отношение граждан к тем 

или иным политикам. Мы в своей истории много чего видели и прошли. 

Поэтому такие вещи, что называется, «считываются» очень четко", — сказал 

эксперт. 

По мнению главы Фонда развития гражданского общества Константина 

Костина, центральной темой пресс-конференции Владимира Путина стала 

внутренняя повестка с ее социально-экономическими особенностями. 

"Первый вопрос был, по сути, самым важным. Отвечая на него, 

президент и заявил о том, что считает главным. Речь идет о ЖКХ, 

образовании, здравоохранении и благосостоянии граждан. Это ключевые 

темы его предвыборной кампании и его программы", - сказал он. 

Эти же вопросы в основном и волнуют граждан, заявил эксперт. По его 

словам, эту пресс-конференцию можно назвать предвыборной. 
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"На отдельные упреки (например, в том, что президент не участвует в 

дебатах) следует напомнить, что дебаты - это просто одна из форм донесения 

до избирателя своей политической программы. Важное условие дебатов — 

участие равных конкурентов, — подчеркнул Константин Костин. — В так 

называемых развитых демократиях участие в дебатах никогда не было 

ключевым условием признания выборов легитимными. 

По словам эксперта, у Владимира Путина нет сомасштабных 

оппонентов. Президентская кампания 2018 года имеет четкий 

референдумный характер. Это, в частности, объясняет особое внимание 

главы государства к социально-экономической повестке ("Программа-

максимум").  

Отвечая на вопрос о проблемах здравоохранения, президент отметил, 

что нужно увеличивать прежде всего общее финансирование, пишет 

"Российская газета". "Оно и будет увеличено на следующий год, в этом 

году у нас, по-моему, 3,8% от ВВП примерно. В следующем году, по 

данным минфина, 4,1% на совокупные расходы по медицине в целом по 

стране", - рассказал он. 

Президент отметил, что рассматривает здравоохранение как одно из 

приоритетных направлений развития страны на будущее. В этом 

направлении сделано немало с точки зрения повышения доступности 

высокотехнологичной медпомощи, есть хорошие показатели по снижению 

смертности. 

"Есть и подвижки по онкологии, но не такие, как требует проблема", - 

признал глава государства. Он также согласился с тем, что сокращение 

количества медучреждений не всегда обосновано. 

Цель - поддержать семьи с незначительными доходами и улучшить 

демографические показатели 

Как отметил Путин, внимание следует сосредоточить на сохранении 

(там, где можно) и создании новых форм медицинского обслуживания в 

малых населенных пунктах от 100 до 2 тысяч человек. "Там нужно 

создавать новые современные ФАПы, возрождать то, что утрачено, и 

создавать новые", - сказал Путин. А в населенных пунктах, где проживают 

меньше 100 человек, нужно создавать и использовать передвижные пункты 

оказания медицинской помощи, указал он. 

В России выросла продолжительность жизни с 65 до 73 лет, 

соответственно, увеличилось количество людей, страдающих тяжелыми 

заболеваниями. "Я уже дал поручение правительству увеличить количество 

денег, выделяемых на медикаменты, в том числе на обезболивающие 

лекарства. Увеличим количество денег на приобретение необходимого 

оборудования, в том числе и для тех, которые нуждаются в использовании 

его на дому", - заявил глава государства. 

Отвечая на вопрос активиста движения "За жизнь" Сергея Чеснокова 

о необходимости защиты детей до рождения, Путин высказался против 

запрета абортов. Президент отметил, что в большинстве стран решение о 

том, оставлять ли ребенка, остается за женщиной. "Есть опасения, что в 

https://iz.ru/683416/programma-maksimum
https://iz.ru/683416/programma-maksimum
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случае запрещения будут распространяться криминальные аборты", - 

сказал он. Президент призвал принимать взвешенные решения в этой 

деликатной сфере и "ничего не ломать через колено". 

Также он напомнил о последних решениях государства в сфере 

демографической политики и поддержки семей с детьми. Это продление 

программы материнского капитала, расширение способов его 

использования, а также введение ежемесячных выплат при рождении 

первого ребенка до достижения им полутора лет. По словам Путина, в 2018 

году сумма этой выплаты составит 10 523 рубля, в 2019 году - 10 836 

рублей, в 2020-м - 11 143 рубля. 

Средства маткапитала также можно будет тратить на ежемесячные 

выплаты на второго и последующего ребенка до полутора лет, на 

образовательные услуги, начиная с двухмесячного возраста. "Это делается 

для того, чтобы женщина могла как можно скорее выйти на работу и не 

терять свою квалификацию", - уточнил глава государства. С той же целью 

будет развиваться система ясельного образования. 

Он также напомнил о субсидировании ипотечной ставки выше шести 

процентов для семей с детьми с 1 января 2018 года до конца 2022 года. 

"Это охватит 500 тысяч российских семей", - сказал президент. "Цель - 

поддержать семьи с незначительными доходами и улучшить 

демографические показатели", - резюмировал глава государства 

("Действовать аккуратно"). 

Сразу три журналиста задали президенту вопросы, связанные с ЖКХ, 

пишет "Комсомольская правда". В ответ Владимир Путин заявил, что считает 

проблемой ситуацию, когда управляющие компании собирают 

коммунальные платежи, адресованные снабжающим организациям. 

- Далеко не всегда они расплачиваются своевременно и в полном 

объеме. И за этим мало кто смотрит, - сказал президент. 

Глава Минстроя Михаил Мень так прокомментировал эти слова: 

- В кратчайшие сроки будут запущены все меры, дополнительно 

ужесточающие контроль работы управляющих компаний, о которых говорил 

президент, прежде всего это исключение их из цепочки посредников. 

Законопроект уже прошѐл первое чтение в Государственной Думе, и мы 

надеемся на его скорейшее принятие. Так как жилищно-коммунальное 

хозяйство - это единственная отрасль, потребителями которой ежедневно 

является каждый житель нашей страны, требования к ней предъявляются 

самые высокие, и им необходимо соответствовать. Все перечисленные 

изменения и меры по улучшению ситуации будут реализованы в кратчайшие 

сроки, и о них будет доложено главе государства. 

Речь идет о законопроекте о так называемых «прямых договорах». Суть 

его в том, чтобы граждане напрямую заключали договора с поставщиками 

ресурсов — воды, отопления и т. п. 

И напрямую им и платили бы — без каких-то посредников, которые, 

бывает, деньги просто где-то прокручивают. Или, что еще хуже, собрав 

платежи граждан, неожиданно объявляют о банкротстве. И получается, что 

https://rg.ru/2017/12/14/o-chem-vladimir-putin-rasskazal-zhurnalistam.html
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жильцы честно за все заплатили, а при этом — в должниках, до ресурсников-

то деньги не дошли. 

Законопроект о «прямых договорах» в том или ином виде обсуждается 

уже давно. Однако пока дошел только до первого чтения в Госдуме. 

Эксперты надеются, что, как это уже не раз бывало, слова президента 

ускорят процесс ("Владимир Путин: «Надо отрезать управляющие 

компании в ЖКХ от денежного потока»). 

Журналисты задали Владимиру Путину не один вопрос, касающийся 

фискальной политики: когда перестанут «кошмарить бизнес», будут ли в 

скором времени повышены налоги и стоит ли реформировать саму систему? 

Отвечал на них президент уверенно и аргументировано, отмечает 

"Парламентская газета". По его словам, договорѐнность не увеличивать 

налоги до 2018 года «выдерживается», а до 2019 года власти постараются 

настроить систему таким образом, чтобы найти источники для развития 

страны и при этом облегчить нагрузку на перспективные отрасли. 

Вместе с тем глава государства пообещал предпринять определѐнные 

шаги уже сейчас. Так, Путин, отвечая на вопрос 

завышенной кадастровой стоимости на земельные участки, заявил, что даст 

поручение Правительству освободить льготников от налога с «шести соток». 

Кабмин совместно с депутатами должен будет принять решение, «согласно 

которому все те льготные категории граждан, которые получали денежный 

вычет из 10 тысяч рублей, получили льготу в натуральном выражении 

и не платили вообще за всѐ». 

 «Но этого, считаю, недостаточно. Плюс к этому нужно расширить 

список за счѐт всех пенсионеров по старости», — добавил президент. 

Сейчас пенсионеры освобождены от платы имущественного налога за 

квартиры, дома и другие строения, однако обязаны платить за земельные 

участки. А на льготу в виде вычета 10 тысяч рублей из налоговый базы, 

которая рассчитывается из кадастровой стоимости участка, могут 

претендовать только Герои Советского Союза и России, инвалиды, ветераны, 

но не пенсионеры сами по себе. 

В «налоговом вопросе» Президент России пошѐл даже дальше, объявив 

о масштабной налоговой амнистии для населения. Она коснѐтся около 42 

миллионов людей, у которых накопилось почти 41 миллиард долгов по 

налогам, начисленных из-за несовершенства фискальной системы 

«Думаю, что нужно освободить людей от этих выплат. И сделать это 

нужно максимально дебюрократическим способом, без обращения человека 

в налоговые инспекции», — сказал Путин. 

То же самое президент пообещал сделать и для почти трѐх миллионов 

предпринимателей ("Путин поручил освободить льготников от налога на 

шесть соток"). 

Подводя итоги своего президентства, В. Путин отметил, что экономика 

России вышла из рецессии, она начинает опираться на внутренний спрос. «У 

нас ВВП вырос на 75% с 2000 года, промышленное производство – на 70%, 

росла ускоренными темпами перерабатывающая промышленность». Глава 

https://www.stav.kp.ru/daily/26770/3802979/
https://www.stav.kp.ru/daily/26770/3802979/
https://www.pnp.ru/politics/chto-putin-mozhet-poruchit-po-itogam-press-konferencii.html
https://www.pnp.ru/politics/chto-putin-mozhet-poruchit-po-itogam-press-konferencii.html
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государства добавил при этом, что налоговые поступления за период с 2000 

года выросли в три раза, а резервы страны – в 30 раз. Президент также 

отметил, что страна вышла на первое место в мире по экспорту 

зерновых: «Это блестящий показатель!». Еще один из положительных итогов 

президентского срока – медленное, но верное выполнение майских указов, 

которые отражаются на зарплатах работников бюджетной сферы и на 

качественных изменениях во всех сферах социальной жизни. Есть еще 

хорошие новости: президент пообещал, что в ближайшее время даст 

поручение правительству, чтобы льготники могли получить вычеты по 

имущественным налогам в натуральном выражении. К тому же В. Путин 

подчеркнул, что кадастровые тарифы должны быть основаны на реальных 

доходах населения в регионах. Это касается всех владельцев «шести соток» в 

дачных товариществах и кооперативах ("Владимир Путин: экономика 

России вышла из рецессии"). 

Эксперт Института гуманитарно-политических исследований 

Владимир Слатинов считает, что эта пресс-конференция была живее 

предыдущих и более "зубастой" пишет "РИА Новости". 

Политолог отметил, что Путин был достаточно дружелюбен, хотя было 

несколько вопросов, которые явно ему не нравились и даже раздражали. "Но 

он поддерживал такой дружелюбный тон даже по тем вопросам, которые ему 

не нравились, это было заметно", — констатировал эксперт. 

По словам политолога Александра Конькова, нововведением на этой 

пресс-конференции стало объединение вопросов по смысловым блокам. 

"Действительно, надо сказать, что эта пресс-конференция идет такими 

блоками вопросов по определенной тематике. Это новация такая", — сказал 

он. 

Аналитики отметили, что пресс-конференцию можно смело назвать 

предвыборной, так как президент говорил об итогах работы за длительный 

период. 

Слатинов полагает, что по ответам и тональности разговора видно, что 

в принципе сложившаяся политическая система Путина устраивает, поэтому 

каких-то серьезных изменений ожидать не стоит. "Хотя он не отрицает, что 

необходимо осуществлять какие-то изменения структурного характера и в 

экономике, и в системе управления. Здесь очень показательно прозвучало 

заявление о ротации в правоохранительных структурах. Это было очень 

мощно сказано", — отметил он. 

По словам политолога Глеба Кузнецова, отличительной чертой этой 

встречи Путина с прессой стало его фактическое первое появление перед 

СМИ после заявления о выдвижении на выборы 2018 года. Эксперт считает, 

что любое публичное выступление Путина сейчас – "это кирпичики 

в избирательную кампанию". 

"Прозвучали важные инициативы, связанные с налогообложением, 

были подтверждены вещи, связанные с демографией, поэтому, конечно, был 

определенный анонс программы каких-то ее пунктов", — пояснил политолог. 

http://www.stapravda.ru/20171214/vladimir_putin_ekonomika_rossii_vyshla_iz_retsessii_115685.html
http://www.stapravda.ru/20171214/vladimir_putin_ekonomika_rossii_vyshla_iz_retsessii_115685.html
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Среди ключевых моментов конференции вице-президент Центра 

политических технологий Алексей Макаркин выделил слова президента 

о форме выдвижения на выборах. 

"Он подтвердил, что он идет как самовыдвиженец на президентские 

выборы. Это произошло, это подтвердилось. На самом деле, если говорить 

о новостях, это главная новость. Она ожидалась, но всегда есть элемент 

сомнения", — сказал он. 

Эксперт отметил, что в этот раз было меньше откровенно лоббистских 

вопросов. "Не случайно, главный лоббистский вопрос задал не журналист, 

а предприниматель, который оказался на этой пресс-конференции – этот 

человек, который рыбой занимается", — добавил Макаркин. 

По его словам, еще одним интересным маркером стал вопрос Ксении 

Собчак. "Он пояснил, что, если не ошибаюсь, она была названа кандидатом 

в президенты – это такой намек, что она, в общем, приемлема… Поэтому я 

думаю, что у нее есть шансы быть зарегистрированной", — считает он. 

Эксперты отмечают, что, отвечая на вопросы по международной 

тематике, глава государства дал четкий посыл Западу, что Россия открыта 

к диалогу и в случае его переизбрания закручивать гайки 

по внешнеполитической проблематике не будет. 

"По международным вопросам у него был конструктивный тон, он 

бывает жестким, но тут был более мягкий тон… Это отчасти связано 

с предвыборной программой, конечно. Он показывает, что его возможное 

переизбрание не будет продолжением жесткой конфронтационной линии, 

если западные страны сами не будут наращивать этот конфронтационный 

потенциал. Он показал, что Россия готова к диалогу. В предвыборном плане 

это был его посыл Западу", — полагает Слатинов. 

Такого же мнения придерживается и Кузнецов, по словам которого, 

по международной проблематике мы услышали примирительный тон: 

президент в очередной раз подчеркнул, что Россия готова к сотрудничеству 

и не идет путем международной эскалации и в отношении Украины, 

и Северной Кореи. 

В свою очередь Макаркин отметил, что и на прошлой, и на 

позапрошлой пресс-конференциях чувствовалось сильное неприятие 

политики Соединенных Штатов. 

"Здесь есть два интересных обстоятельства. Одно из них очевидно: уже 

не в первый раз он разделяет американского президента и американский 

политический класс, то есть лично к Трампу у него особых претензий нет. И 

второй момент – то, что общая тональность пресс-конференции была 

довольно спокойной", — сказал политолог ("Эксперты о пресс-

конференции: Путин заложил кирпичики предвыборной кампании"). 

Парламентарии и политологи считают, что готовность Владимира 

Путина идти на выборы президента самовыдвиженцем свидетельствует о его 

высокой уверенности в своих силах, пишет "Парламентская газета". 

Владимир Путин примет участие в президентских выборах в качестве 

самовыдвиженца. Вопрос на эту тему был одним из самых ожидаемых на 

https://ria.ru/politics/20171214/1510981802.html
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большой ежегодной пресс-конференции главы государства и он прозвучал 

буквально на первых минутах. 

«Это будет самовыдвижение. Но я рассчитываю на поддержку сил, 

которые доверяют мне. И вообще рассчитываю на широкую поддержку 

граждан», — сказал он. 

По мнению экспертов, этот шаг демонстрирует, с одной стороны, 

уверенность президента в собственных силах, с другой — «это вопрос 

технического комфорта для организаторов процесса». Необходимость 

собрать 300 тысяч подписей в свою поддержку, считают эксперты, не станет 

большой проблемой для предвыборного штаба главы государства. 

Генеральный директор Центра политической конъюнктуры Сергей 

Михеев считает, что в данном случае речь идѐт о желании президента 

выглядеть максимально независимым от любых партий и политических сил 

кандидатом. 

«С технологической точки зрения самовыдвижение — это более 

независимая позиция, что не позволяет связывать президента с каким-то 

возможным негативом конкретной партии, — пояснил политолог. — При 

этом понятно, что он опирается на поддержку «Единой России», Народного 

фронта, но формально, повторяю, он не хочет связывать себя ни с кем. С 

точки зрения избирательной кампании в его случае это правильно». 

А вот президент фонда «Петербургская политика» Михаил Виноградов 

пояснил «Парламентской газете», что для избирателей вопрос формата 

выдвижения президента не принципиален. 

«В том числе и сбор подписей также не является значимым вопросом. 

Это скорее ритуальный момент, чем содержательный», — считает политолог. 

Действующий глава государства объявил о готовности идти на новый 

срок на праздничном митинге 6 декабря по случаю 85-летия «ГАЗ». 

Ранее, комментируя заявление Путина, сенатор Франц Клинцевич 

сказал «Парламентской газете», что собрать 300 тысяч подписей кандидату 

не составит труда. 

«С тем рейтингом доверия россиян, которым располагает Владимир 

Путин, это будет легко. Плюс-минус 86 процентов поддержки, по подсчѐтам 

разных социологических агентств, это колоссальный показатель. Ни один 

мировой лидер не имеет такой поддержки», — пояснил он. 

Заместитель председателя Комитета Совфеда по конституционному 

законодательству и государственному строительству Елена Мизулина 

назвала решение президента «мужественным, хотя и непростым шагом» 

("Эксперты: готовность Путина идти на выборы самовыдвиженцем 

говорит о его высокой уверенности в своих силах"). 

Почти половина российской молодежи сочла интересной тринадцатую 

большую пресс-конференцию президента РФ Владимира Путина, а его 

ответы — честными и искренними, следует из опроса Центра социологии 

студенчества, результаты которого поступили в распоряжение "РИА 

Новости". 

Согласно результатам опроса, 40% опрошенных заявили, что им понравились 

https://www.pnp.ru/politics/eksperty-gotovnost-putina-idti-na-vybory-samovydvizhencem-govorit-o-ego-vysokoy-uverennosti-v-svoikh-silakh.html
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все без исключения ответы президента. Большинство ответов главы 

государства понравилось 38% респондентов. При этом 49% опрошенных 

отметили, что все выступление Путина вызвало большой интерес. 

Кроме того, ещѐ 35% респондентов заявили о выборочном интересе: 

какие- то темы показались им интересными, а какие-то нет. А вот заскучать 

во время выступления президента пришлось немногим, об этой эмоции 

заявили всего 3% опрошенных молодых людей. 

"По мнению большинства респондентов, ответы Владимира Путина 

в ходе конференции были искренними. 48% полагает, что лидер страны 

честно ответил на все без исключения вопросы, 30% считает, что искренними 

было большинство ответов Владимира Путина", — говорится 

в аналитической записке. 

Согласно результатам опроса, 85% российской молодѐжи знали о том, 

что 14 декабря состоится большая пресс-конференция с Владимиром 

Путиным до начала опроса. Наиболее популярными источниками 

информации о ее содержании для российской молодѐжи и студентов стала 

прямая трансляция по телевизору: полностью или частично еѐ посмотрели 

42% российской молодѐжи. Вторым по популярности источником 

информации стали новостные сайты в сети интернет – 33%. Всего полностью 

или частично посмотрели прямую трансляцию в интернете — 32% 

опрошенных. 

Наиболее важной и интересной темой пресс-конференции молодым 

россиянам показалась "Будущее России, стратегии развития страны". За этот 

пункт проголосовало 65% опрошенных. Значительный интерес для молодежи 

также вызвали темы поддержки семьи, материнства и детства (44%), 

выдвижение кандидатуры Владимира Путина на предстоящих президентских 

выборах 2018 года (43%), допинговый скандал и Олимпиада 2018 года (38%), 

а также права человека и справедливость судебных решений (37%). Кроме 

того, интерес вызвали вопросы об экологических проблемах (36%) 

Также примерно каждый третий опрошенный отметил среди 

интересных для него тем Чемпионат мира по футболу 2018 года (33%), 

отношения с США (33%), запрет абортов в России (30%) и проблемы ЖКХ 

(29%) ("Почти половина молодых россиян сочла пресс-конференцию 

Путина интересной"). 
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